



# Columnas ESTATALES

27 mayo 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que** a tres días del cierre de campañas, las candidaturas mexiquenses llevan gastados **274.9 millones de pesos**, lo que representa 9 por ciento de los **2 mil 927.9 millones** que han desembolsado quienes buscan algún espacio en el **Congreso federal** y los **locales**, las **gubernaturas** y **presidencias municipales en México**. Destacan algunos abanderados de la austeridad, quienes figuran en los niveles más altos de la billetera. Ciertamente todavía falta reportar muchas cuentas que están en ceros o, increíblemente, señalan haber erogado nada más 27 pesos. El tema de la **fiscalización** será muy interesante.

**Que** ahora ya sería “a toro pasado”, pero a futuro valdría la pena analizar una obligatoria supervisión de **Protección Civil** en los **actos de campaña**. El caso **Nuevo León** fue traumático, y en esta entidad ayer hubo un par de botones de muestra: Los **intensos vientos** provocaron el **colapso** de una enorme lona sobre **asistentes** al cierre de campaña de **Morena** en **Xonacatlán**, y en desafortunada **coincidencia** ocurrió lo mismo **más tarde** en **Ixtlahuaca**. Mucho ojo.

**Que** hablando de **focos rojos**, con los cuales el **Estado de México** ya parece serie **navideña**, este fin de semana **César Martínez Pacheco**, coordinador de prensa de **Morena** en **Temamatla**, fue **asesinado** en un ataque **directo** a tiros. Ante los hechos, varios **candidatos** de la **zona oriente** y de **diversos** partidos llamaron a las **autoridades estatales y federales** a incrementar la **seguridad** para el próximo fin de semana. Ojalá se haga justicia en los diferentes casos de **agresión**, pues la **impunidad** es la madre de la **violencia multiplicada**.

**Que** en el equipo del **candidato** de la **coalición Fuerza y Corazón por el Edomex** a la **alcaldía de Tlalnepantla**, **Tony Rodríguez**, aseguran que él ni sufre ni se **acongoja** por **campañas negras** en su contra que promueven **adversarios políticos**, pues dicen que las **preferencias electorales** están de su lado “y **ganará** de manera **aplastante** el **2 de junio**, como lo hizo en el **2021 y 2023**”. Además, subrayan que en sus **30 días** de **proselitismo** en las **colonias** no ha **recibido** un solo **reclamo**, porque los **ciudadanos** conocen las **obras** que realizó en sus **comunidades**. —

## EN LOS PASILLOS

### QUIEREN NORMAS

**Dicen** que los magistrados del Tribunal Electoral del Estado de México (**TEEM**), se han pronunciado a favor de que se valore más adelante sobre la posibilidad de que en **municipios** cuya población **indígena** sea alta, se garantice por normatividad que serán representados en su **ayuntamiento**, al menos por una persona de su mismo sector para que sus **demandas** no sólo sean **escuchadas**, sino atendidas y puedan acceder a mejores condiciones.

### Y APENAS EMPIEZAN

**Comentan** que aunque apenas inician las lluvias y las fuertes **ráfagas** de viento, ya se registran múltiples **problemas** con el derribo de **árboles**. La tromba de la semana pasada en los municipios de Ecatepec, Nezahualcóyotl y Texcoco, generó la **caída** de decenas de árboles. Por supuesto, **vecinos** piden a **Protección Civil** que realicen inspecciones para prevenir **accidentes** graves.

### RESERVAN DATOS

**Aseguran** que dos accidentes han dejado hasta este momento la construcción del **Trolebús Chalco-Santa Martha**, con un saldo de al menos seis trabajadores **lesionados**. A pesar de estos hechos, autoridades de la Secretaría de Movilidad de la **entidad** se han reservado la **información** respecto a más dificultades que la **obra** está presentando.

### MÁS CARGOS

**Cuentan** que resulta, al ex alcalde de Santiago Tianguistenco, **Diego Erick "N"** podrían sumarse otras carpetas de investigación, además del caso de **violación**, ya que la Fiscalía de Justicia mexiquense se encuentra **trabajando** en la recopilación de las pruebas necesarias para incorporarlas al **expediente**. Por el momento se han reservado los otros **delitos**, pero de que va, **va**.



J. Israel Martínez

## Votar, un acto de rebeldía en el México de hoy

El próximo 2 de junio México vivirá una jornada electoral crucial en su historia democrática. En particular, el Estado de México se convierte en un foco de atención debido a los eventos recientes y las dinámicas observadas durante las campañas electorales. Entender la importancia de salir a votar no sólo es fundamental para el fortalecimiento de la democracia, sino también para influir en el futuro inmediato del país.

Las elecciones del 2 de junio son significativas porque implican la renovación de cargos clave en diversos estados, incluyendo gubernaturas, diputaciones locales y ayuntamientos. En el caso del Estado de México, la contienda electoral para la gubernatura es particularmente relevante dado que es una de las entidades federativas más grandes y con mayor peso político y económico del país.

El panorama político actual está marcado por la competencia entre las principales fuerzas políticas: el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido Acción Nacional (PAN), además de que se ha visto el crecimiento de los partidos Verde Ecologista de México (PVEM) y Movimiento Ciudadano (MC) que se perfilan como dos opciones importantes a seguir para futuros procesos.

Estas elecciones no sólo definirán el futuro político inmediato, sino que también serán un termómetro para medir el apoyo popular hacia el gobierno federal y las políticas implementadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador en su gobierno. De inicio, es previsible entender que una votación menor a la alcanzada en 2018 para Morena supone una derrota en términos de la pérdida de apoyos y confianza en el mandatario nacional.

**Hechos recientes en las campañas electorales del Estado de México**

Durante los últimos meses, las campa-

ñas electorales en el Estado de México han estado llenas de eventos y controversias que resaltan la importancia de la participación ciudadana tales como campañas negativas y de desinformación. Las campañas han estado marcadas por un aumento en la propaganda negativa y la difusión de noticias falsas, estas tácticas no sólo buscan desacreditar a los oponentes, sino que también generan confusión entre los votantes.

La desinformación es un arma poderosa que puede influir en la percepción pública y, en consecuencia, en los resultados electorales; dentro de los más vistos en los distintos procesos locales y federales están, sin duda alguna, el uso de encuestas para tratar de alterar la percepción del electorado respecto al posible resultado final también se ha visto el uso de supuestos mensajes de grupos delincuenciales que no son acordes al modo de operar de estas organizaciones, pero que buscan crear una falsa percepción de la realidad entre los ciudadanos.

Esto nos lleva al segundo punto que es la violencia política, un fenómeno que ha sido una constante en este proceso electoral en todo el país y del que el Estado de México no ha quedado exento; este clima de inseguridad no sólo pone en riesgo la integridad de los involucrados, sino que también puede intimidar a los votantes y disuadirlos de acudir a las urnas, por lo que se ha convertido en un serio problema que afecta al deseo de participación.

No obstante, el tercer elemento, la par-

ma de decisiones que afectan el rumbo del país, la apatía electoral sólo favorece a aquellos que buscan perpetuarse en el poder a través de prácticas corruptas o ineficaces.

El voto también ayuda a contrarrestar la desinformación, pues en un entorno donde la desinformación es prevalente, ejercer el voto de manera informada es una forma de resistencia, una especie de rebeldía, al investigar y entender las propuestas de los candidatos, los votantes pueden tomar decisiones basadas en hechos y no en manipulaciones políticas.

Pero sin lugar a dudas, el elemento más importante es el influenciar las políticas públicas que se implementarán a partir de apoyar a aquellos candidatos cuyas plataformas aborden los problemas y necesidades más apre-

ciadas de la comunidad, como la seguridad, la educación, la salud y el empleo. El Estado de México, por su tamaño y relevancia, desempeña un papel crucial en el panorama político nacional; su peso electoral puede influir en las dinámicas políticas a nivel federal, por lo tanto, su elección tiene implicaciones que trascienden las fronteras estatales, el voto informado y consciente en el Estado de México puede contribuir a un cambio significativo en la política nacional.

La elección del próximo 2 de junio en México es una oportunidad histórica para que los ciudadanos ejerzamos nuestro derecho al voto y participemos activamente en la construcción de nuestro propio futuro; la violencia, la inseguridad, la falta de servicios, de agua, entre otros problemas que se han vivido en los últimos meses, especialmente en el Estado de México, subrayan la importancia de esta participación.

En primer lugar debemos entender que participar en la elección ayuda al fortalecimiento de la democracia, ya que el acto de votar es uno de los pilares fundamentales de cualquier democracia, es la manera en que los ciudadanos pueden expresar su voluntad y elegir a sus representantes, una alta participación electoral legitima el proceso democrático y asegura que las autoridades electas reflejen verdaderamente la voluntad del pueblo.

En segundo término hay que entender que votar es un derecho, pero también una obligación, lo que lo convierte en una responsabilidad cívica, por lo tanto, cada ciudadano tiene el deber de participar en la to-

participación ciudadana y movilización social se ha mantenido pues, a pesar de los desafíos, ha habido un notable esfuerzo por parte de organizaciones civiles y colectivos para fomentar el voto, estas iniciativas buscan educar a los votantes sobre la importancia de su voto y cómo ejercerlo de manera informada y responsable; no obstante, hay algunos grupos políticos que se sienten afectados o que simplemente consideran que les conviene más que haya una baja votación, por lo cual buscan inhibir el interés de los ciudadanos en salir a las urnas este 2 de junio.

En este contexto, es crucial entender por qué es importante acudir a votar y cómo cada voto puede hacer una diferencia significativa no sólo para el beneficio de un partido u otro, una candidatura u otra, sino también para que, como sociedad, vayamos teniendo un mayor desarrollo en la búsqueda de un crecimiento político-social.

En primer lugar debemos entender que participar en la elección ayuda al fortalecimiento de la democracia, ya que el acto de votar es uno de los pilares fundamentales de cualquier democracia, es la manera en que los ciudadanos pueden expresar su voluntad y elegir a sus representantes, una alta participación electoral legitima el proceso democrático y asegura que las autoridades electas reflejen verdaderamente la voluntad del pueblo.

En segundo término hay que entender que votar es un derecho, pero también una obligación, lo que lo convierte en una responsabilidad cívica, por lo tanto, cada ciudadano tiene el deber de participar en la to-



## Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

### El poder ciudadano: Vota el domingo 2 de junio

El próximo domingo 2 de junio en México se llevarán a cabo los comicios más grandes de la historia. Se elegirán 20 mil 708 cargos: Presidencia de la República, 128 Senadurías y 500 diputaciones federales. En los Estados serán nueve gubernaturas, mil 98 diputaciones locales (Congresos estatales), mil 802 presidencias municipales, mil 975 sindicaturas, 14 mil 764 regidurías y 431 cargos auxiliares.

La lista nominal está conformada por 98 millones 300 mil mexicanos que pueden acudir a las urnas. Se espera que por lo menos 60 por ciento de los ciudadanos acudan esta vez a emitir su voto, es decir, casi 59 millones. Son siete partidos políticos los que disputarán los cargos de elección popular en las elecciones federales: Morena, PRI, PAN, PRD, Verde Ecologista, PT y Movimiento Ciudadana-

no, los cuales en su conjunto recibieron 10 mil 382 millones 465 mil 962 pesos para enfrentar este año electoral.

Las candidatas Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, y el candidato Jorge Álvarez Máynez, cumplieron con los tres debates presidenciales. Quienes lo hayan visto habrán hecho su propia evaluación, si es que estaban indecisos.

En el tema de violencia, ante el asesinato de al menos 30 aspirantes y candidatos a diversos cargos de representación un mayor número de candidatos y candidatas pidieron protección oficial. Hasta el momento casi 470 reciben seguridad.

Se elegirán nueve gubernaturas: Ciudad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

En el Estado de México se elegirán mil 302 cargos de representación popular: 45 diputados de mayoría relativa y 30 de representación proporcional. 125 presidencias municipales, 136 sindicaturas y 966 regidurías. Serán ocho los partidos políticos los que en alianza con las figuras de candidatura común y coalición que harán alianza en algunos municipios y distritos electorales. PAN, PRI, PRD, PT, Verde Ecologista, MC, Morena, Nueva Alianza Estado de México, Sigamos haciendo historia en el Estado de México es la coalición y candidatura común de Morena, PT, PVEM. Fuerza y Corazón por México, PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza.

Se registraron, en total, con las figu-

ras asociativas y los partidos de manera individual, 7 mil 786 candidaturas, de las cuales 3.478 son hombres y 4,308 son mujeres. Y la Lista Nominal, con corte al 31 de marzo de 2024 es de 13 millones 26 mil 714 ciudadanos con credencial de elector, de los cuales 6 millones 183 mil 319 son hombres y 6 millones 843 mil 391 son mujeres, además de cuatro no binarios.

La presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez, sostuvo que con más de 21 mil casillas que serán instaladas, hay las condiciones para tener una elección libre y segura para los ciudadanos mexicanos.

Y de acuerdo con la Secretaría de Seguridad, no hay focos rojos en ningún municipio. Aunque se han dado al menos cinco denuncias en los últimos días por atentados contra candidatos y candidatas. La Fiscalía hace las investigaciones correspondientes, incluso para saber si algunas son montajes.

Lo cierto, es que pese a lo que se percibe a nivel nacional, en el Estado de México las condiciones son otras. Está garantizada la participación ciudadana el próximo domingo 2 de junio. Nos corresponde a nosotros cumplir con nuestra responsabilidad y acudir a las urnas. ¿Te gusta lo que han hecho tus representantes populares? ¿No te gusta? Pues entonces la decisión está en tus manos. Ese es el poder ciudadano, se quedan o se van. ¡Vota!



Ricardo Joya

## El poder es nuestro. Vamos en el mismo barco

Sí, es real. Millones de personas que en su momento votaron a favor del proyecto político que encabeza el presidente, Andrés Manuel López Obrador, están decepcionadas. Frustradas porque las expectativas no se cumplieron en muchos aspectos de la vida en México: social, económica, política, de justicia, en salud y educación, lucha contra la corrupción, entre otros, y, por el contrario, hay retrocesos significativos.

López Obrador enarbó el enojo de un amplio sector de la población mexicana que durante años quedó al margen del camino, sin oportunidades reales para mejorar sus condiciones de vida. Ese desaliento y reproche a la élite política del país se acentuó cuando sus "líderes" pretendían mostrarse como la realeza europea y no cercanos a la sociedad mexicana.

Como lo advierte Michael J. Sandel (La Tiranía del mérito, 2020): "interpretar la protesta populista como algo malévolo o desencaminado, absuelve a la élite dirigente de toda responsabilidad por haber creado las condiciones que han erosionado la dignidad del trabajo e infundido en muchas personas una sensación de afrenta y de impotencia. La rebaja de la categoría económica y cultural de la población trabajadora en décadas recientes no es el resultado de unas fuerzas inexorables, sino la consecuencia del modo en que han gobernado la élite y los partidos políticos tradicionales".

Justo ahí se ubica la narrativa que sostiene al gobierno de López Obrador, aunque ahora él encarna a esa élite política y tiene resultados decepcionantes como administración pública. En varios sectores hay enojo y molestia, aunque no se atreven a expresarlo ni a las encuestas y menos a quienes sospechan como aplaudidores de la "cuarta transformación".

Esa decepción con el régimen obradorista, que se acentúa entre quienes le apoyaron en "su lucha" durante décadas, puede cobrar factura el próximo domingo 2 de junio. Aunque se insista

El reto es convencernos de que como ciudadanía tenemos el poder real para continuar o cambiar, más allá de los partidos políticos

en la narrativa oficialista que todo está definido.

En el año 2000, el gobierno en turno y su partido -el PRI- afirmaban que mantendrían el poder (gracias a sus estructuras clientelares). Incluso Vicente Fox, el candidato del PAN a la presidencia, estaba seguro de que habría un fraude electoral en su contra. La sorpresa fue mayúscula cuando las encuestas de salida le daban ventaja aquel domingo 3 de julio.

La decisión será -sí o sí- de quienes acudamos a votar. Por la opción que se decida, los votos sí cuentan. El reto es convencernos de que como ciudadanía tenemos el poder real para continuar o cambiar, más allá de lo que afirmen los partidos políticos. Ojalá que esa determinación mayoritaria sea para beneficio de toda la población, porque todas y todos vamos en el mismo barco.

### #TODOCOMUNICA

Por quien usted decida, pero acuda a votar el próximo domingo 2 de junio. Ubique su casilla porque cambiaron los sitios de votación <https://ubicatucasilla.ine.mx/>

Profesor de la Facultad de Ciencias  
Políticas y Sociales de la UAEMex  
Presidente del Consejo Ciudadano del  
Sistema Mexiquense de Medios Públicos  
twitter: @RJoyaC

## RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA  
GARCÍA  
CASTELÁN

@anali400300



## La suerte está echada en el Edomex

**A**nte el lodazal en que se desarrolló la contienda electoral, no sólo en Edomex, sino a nivel federal, la iglesia católica llamó a un cierre de campañas “pacífico” y externó su preocupación por el aumento en la tensión política a ocho días de la jornada de votación. En la recta final, candidatos en demarcaciones clave de la entidad optan por

cierres multitudinarios, aunque a esta altura de poco sirven eventos apoteósicos para convencer indecisos; la suerte de cada aspirante está echada.

La presidencia de la República parece estar decidida antes que los mexicanos acudan a las urnas; no hay encuesta seria que dé el triunfo a la alianza PRI, PAN y PRD. En el ámbito local no se prevé un reacomodo importante en el mapa político; el efecto AMLO perdura en el ánimo de un alto número de mexiquenses, por lo que es probable que el partido guinda retenga bastiones importantes como Ecatepec y Nezahualcóyotl; tampoco se esperan grandes sorpresas en aquellos donde el PRI y el PAN buscan continuidad, como en Metepec con Fernando Flores y Cuautitlán Izcalli con Karla Fiesco, donde sus candidatos siguen a la cabeza.

En contraparte, en otras demarcaciones importantes como Toluca y Tlalnepantla con Melissa Vargas y Tony Rodríguez, respectivamente, ambos del PRI, PAN, PRD y NAEM, y Ricardo Moreno y

Raciel Pérez de Morena, PT y PVEM, la contienda se mantiene bastante cerrada. En Tecámac y Ecatepec, las morenistas Rosi Wong y Azucena Cisneros también registran tendencia a favor... En el sur, aquellos alcaldes que logren la reelección sentarán un precedente importante; en Tierra Caliente ningún político ha logrado continuidad inmediata.

Frente a un PRI y PRD en decadencia en la región calentana, donde la contienda ha sido bastante turbia, Morena podría

## La contienda electoral se desarrolló en un lodazal

crecer y volver a Tejupilco, donde el ex alcalde Anthony Domínguez logró colocar a su señora madre como candidata; ahí, en medio de la campaña, salió a relucir el tema

de la rifa del avión presidencial, tras la cual en el año 2020 el propio Anthony, quien entonces era presidente municipal, informó que se adjudicaron a través de la Lotería Nacional 20 millones de pesos al Hospital General de Tejupilco “Miguel Hidalgo y Costilla”, adscrito ISEM, monto que jamás llegó a ese nosocomio que continúa con gravísimas carencias... ■

## El pico del pollo



**Alfredo Albiter S.**

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

### ¿Cómo dijo?

En esta semana llena de cierres de campaña, grandes y chicos, en donde las grandes estrellas del espectáculo serán los candidatos, al término del proselitismo de las presidenciales, aportaremos algunos términos a escuchar con frecuencia en casi todos lados. Por ejemplo: ACARREO, es una práctica antidemocrática que tiene como fin el asegurar el voto de los electores cautivos, de la base y de los fieles militantes, "ganaron con el voto de los acarreados", es una frase que seguro escucharemos... AGENTE PROVOCADOR, se trata de uno o varios individuos que actuarán para crear desunión. ¿Cómo lo hace?, bueno, pues previamente se afilia, integra o infiltra en una organización con el propósito de crear problemas y conflictos... ALBAZO O MADRUGUETE, en ambos casos se trata del adelanto al acto, a las acciones de los demás en una situación de competencia, para sacar ventaja de la sorpresa y hacer irreversible una decisión o confundir y obligar a una negociación... ÁCIDO, el término se ha extendido a otros campos, como el de la política, para nombrar una prueba crucial, determinante, que tiene que pasar un político; por ejemplo, cuando participa en una elección se dice que enfrenta la "prueba del ácido" de su popularidad... BAJO PERFIL, es una estrategia de autodenigración para reducir la vulnerabilidad o de rechazo a adoptar posturas públicas dramáticas, sensacionalistas o sobresalientes con el mismo propósito. Quien mantiene un bajo perfil obtiene alguna exposición pública, pero de modo tal que no invite al ataque... BOLETA, es el documento en el que el elector registra su voto; es la prueba del voto y el medio para realizar su recuento o escrutinio. Hay diferentes tipos de boletas según su diseño... CABALLO NEGRO, es un candidato relativamente desconocido, con poca oportunidad de éxito, que es nominado por un partido político para un cargo público. Esta situación se da cuando es difícil alcanzar consenso en favor de uno de los candidatos principales, por lo que los electores pueden de repente cambiar su apoyo hacia el "caballo negro" y hacerlo triunfar... CAMARILLA POLÍTICA, es un grupo de individuos, generalmente poco numeroso y cerrado, emparentados o no, que debido a la posición que ocupan ejercen una influencia subrepticia, definitiva y trascendental sobre los gobernantes o sobre un conjunto de personajes importantes y deciden los asuntos claves de un país, de un partido o de un grupo... CAMPAÑA ELECTORAL, es un conjunto de acciones lícitas, coordinadas y escalonadas, que tienen el propósito de persuadir a los electores para que emitan su voto a favor de un candidato. La campaña constituye una fase del proceso electoral y se realiza en el periodo previo a la elección, durante el cual candidatos rivales compiten por el apoyo popular... Ya le seguimos.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, se están acomodando las cosas en Zinacantepec, pues resulta, el Comisionado político nacional de asuntos electorales del Partido del Trabajo, Reginaldo Sandoval, aclaró que en esta demarcación no hay dos abanderados de ese instituto, sólo está Marco Reyes y hay que parar de contarle... Similar al no se hagan bolas, así se tomó, pues además no se debe olvidar los sabuesos de la Fiscalía de Justicia mexiquense andas tras los huesitos -en el buen sentido de la palabra- del "rebeldeoso" Gustavo Vargas. No se debe olvidar, existe una orden de aprehensión en su contra... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

**C**ada vez está más cerca el día de las elecciones en México y, conforme se acerca la fecha, crece la incertidumbre entre la población y, no precisamente por la indecisión de por quien habrán de votar, sino porque las amenazas y la violencia entre los candidatos que se ha venido dando a lo largo de las campañas electorales, aseguran, pueden culminar el día de la votación con trágicos resultados pues, indiscutiblemente, la delincuencia organizada no quiere soltar ciertos municipios que sirven de paso para las actividades ilícitas que realizan, además de buscar tener el "control total" de un municipio, sea cual fuere.

Pero además de esa incertidumbre, querido lector, a estas alturas donde la guerra de encuestas está a su máximo nivel, difícilmente podría decirse que candidato lleva ventaja y que candidato no. Durante la última semana, los números han sufrido cambios verdaderamente drásticos, o sea, hoy un candidato tiene 5 puntos arriba de su contrincante y al otro día puede estar por debajo hasta por 10 o 12 puntos, fenómeno que sólo podría atribuirse al movimiento de encuestadoras que se mueven al son del pago que reciben por su trabajo, aunque, no todo es inservible, pues no dejan de ser un termómetro para la población. Ahora bien, otro fenómeno que se viene presentando y que también causa preocupación entre la población, sin lugar a dudas es el qué va a pasar con todos los candidatos que están jugando la reelección, o sea, quienes ya gobernaron y quieren seguir gobernando. En este punto, queridos lectores, llama la atención el cómo se han venido moviendo los números y, cómo, los que desde el inicio de la contienda pintaron "como favoritos", hoy podrían encontrarse en "empate técnico", lo cual, ustedes lo saben mejor que nadie, es imposible, pues siempre debe haber un ganador y, el empate técnico como lo llaman, no es más que una "derrota anunciada" para cualquiera de los candidatos.

En el Estado de México, a pesar de la inconformidad que prevalece entre los mexiquenses debido al tibio desempeño que viene desarrollando la recién nombrada gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, y la manipulación que, dicen, ejerce sobre ella el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte, el dinero que ha repartido Andrés Manuel López Obrador vía los supuestos programas sociales, tiene al electorado indeciso sí, aunque un tanto inclinado hacia Morena. O sea, la gente sí recibe el dinero de Morena, pero todavía no sabe si votar por ese partido o no, pues, digan lo que digan, el costo de la vida desde que llegó AMLO al poder se ha duplicado en unos casos y triplicado en otros; esto es que, a pesar del "reparto de dinero" a las supuestas familias pobres -que tampoco es del todo cierto- no ha sido suficiente para mejorar su estilo de vida, o sea, el pobre sigue siendo pobre, y el más pobre, pues hoy es un "muerto de hambre", pese a esos recursos recibidos; sabemos que esta es una farsa del gobierno para manipular al más jodido y al más ignorante.

Pero bueno, hay confusión entre los candidatos, ya que en muchos municipios donde se jugará la reelección, si bien conocen al candidato, no saben que tendrían que volver a votar por él para que continúe en el poder y si se trata de nuevos candidatos, mucho menos los conocen. Para colmo, muchos de los que van por reelec-

# Cambiando de tema

Por Karina A. Rocha Priego

## VIOLENCIA, MUERTE, INCERTIDUMBRE, TEMOR PARA ELECCIONES EN EDOMEX



Temamatla, César Alejandro Martínez Pacheco, quien sin más, recibió varios disparos de dos desconocidos.

Y es que la desesperación también se da en los círculos delictivos que operan en el Estado de México donde, al ver que no pudieron "conven-



ción se confiaron, y ahora están padeciendo una "caída libre" en la preferencia electoral que no saben cómo frenar y estamos a escasos ocho días de que concluyan las campañas políticas donde, los equipos de campaña y los candidatos ya muestran cierta desesperación, pues parece que las cosas no son como esperaban.

Para la Presidencial no es diferente, una finge "que no le importa nada", otra finge que sí le importa y el único que, ni fu ni fa es el candidato Máynez a quien le cargan "los muertitos" de la caída de un templete pero, como es "una rémora de AMLO", pues no pasa nada.

A nivel alcaldías de la Ciudad de México, todo parece indicar que Morena va en picada, y el PAN podría dar la sorpresa; en el Estado de México, queridos lectores, he de insistir, que hay temor. En la zona sur del Estado de México, la delincuencia organizada hace de las suyas, aunque, como ya lo comentamos hace unos días, la que ni sufre ni se acongoja es la candidata de Valle de Bravo, Michelle Núñez, quien tiene doble protección, por un lado el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte, y, por el otro, dicen, la delincuencia organizada, sí esos que "apañaron" a su contrincante Zudikey Rodríguez en las elecciones de hace tres años pero, de ahí en fuera, querido lector, todos están "a la buena de Dios".

Para colmo, el pasado sábado asesinaron a otro morenista que estaba en campaña, como fue el caso del Coordinador de Comunicación de

cer" a ciertos candidatos o candidatas de renunciar a sus aspiraciones, es que terminan asesinando a gente de sus equipos de trabajo, pues les urge asumir el poder, de ahí que se hable en la entidad mexiquense, de que podríamos vivir una "narcoelección" con resultados funestos.

Sin embargo, queridos lectores, pese al pesimismo en el que podrían estar sumergidos, candidatos y electores, la solución a esta incertidumbre será, sin lugar a duda, SALIR A VOTAR el próximo 2 de junio.

El reto, combatir el abstencionismo y vigilar cada uno de los electores su voto, pues también se busca evitar un fraude electoral...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA, A TRAVÉS DE karina\_rocha1968@yahoo.com.mx



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ **FALTAN 6 DÍAS PARA LA ELECCIÓN QUEDAN 2 DÍAS DE CAMPAÑA.** El gabinete de la Gobernadora Delfina Gómez sin control.
- ♦ **La titular del Campo, llega con policías y personal que incluso se especula eran golpeados, a Probosque para pedir renuncias.**
- ♦ **Los intereses personales sobrepasan los cargos y na die pone orden.** Es la segunda que hace la funcionaria, la primera fue pedir "cooperación" a los trabajadores para comprar insumos.
- ♦ **Comentario del día político:** La elección en Almoloya de Juárez podría quedarse para el PRI y aunque Adolfo Solís hace de todo para intentar competir, las condiciones no le favorecen. Luis Maya Doro muy complicado.
- ♦ **Pregunta del día:** ¿Será cierto que un allegado "jarocho" al equipo de Ricardo Moreno, que ya se siente ganador, instaló una oficina de gestión de trámites para licencias, uso del suelo y más?

**MIENTRAS LOS PARTIDOS** políticos se encuentran en una batalla electoral y en los próximos días será más intenso porque están por terminar sus campañas, el gabinete de la Gobernadora, Delfina Gómez vuelve a ser noticia y parece claro que están más preocupados por lo que va a ocurrir el próximo dos de junio que por poner orden al interior.

Estamos cerca de que la actual administración cumpla nueve meses de tomar el control de la gubernatura y pocas noticias buenas se han registrado y más si se comparan con las negativas, al menos en cuanto a impacto se refiere.

Para personajes priistas como la misma Ana Lilia Herrera que muestran pavor al mencionar el actuar de "las instituciones" evitan en todo momento, por lo menos, llamar por su nombre a la mandataria mexicana.

No se diga del panista Enrique Vargas que se ha convertido en uno de los aliados más importantes de la Gobernadora, incluso ya le prometió todo el apoyo, "ahora" que gane el lugar en el Senado y cierra los ojos ante la inseguridad.

Del resto tampoco se puede esperar mucho, aunque dirigentes de Morena se han el lujo de llamarles "mentirosos" por pedir que las "instituciones" hagan su trabajo.

Mientras eso pasa, en el gabinete de la mandataria, algunos funcionarios se dan el lujo de hacer prácticamente lo que quieren, o hacer como que trabajan.

De nueva cuenta, fue la titular del Campo, María Eugenia Rojano la que hizo de las suyas. Hace unos meses fue noticia luego de que se filtró que ordenó una "cooperación" voluntariamente a fuerza entre los trabajadores de la dependencia para comprar herramientas.

Ahora fue el pasado fin de semana, cuando llegó a Probosque con patrullas, policías armados y sujetos desconocidos, se especula que integrantes de la organización campesina relacionada con la funcionaria para presionar al titular de Probosque y pedir renuncias.

Una secretaria que toma casi con violencia sus propias instalaciones, porque quiere el control del personal administrativo, parece que a la titular del Campo no le basta todo lo que tiene a su cargo directamente.

Todo el movimiento por el control de Probosque y el director solo sea en apariencia.

Entre las acusaciones se encuentra el hecho de que no ha comprado, las camionetas están paradas y que no hay ni papel en los baños.

Curiosamente el 23 de mayo, el director general de Probosque, Alejandro Santiago Sánchez mete un oficio al órgano interno de control para dar a conocer que se designa al director de administración, finanzas y de gestión documental, así como a la jefa del departamento de personal.

Parece que a la secretaria no le era suficiente con mandar llamar al director, tenía que llegar haciendo uso de policías y personal de presión.

Vaya control que tiene gubernatura del gabinete.

**COMENTARIO POLÍTICO DEL DÍA: ELECCIÓN EN ALMOLOYA DE JUÁREZ PODRÍA QUEDARSE PARA EL PRI. ADOLFO SOLÍS DEL VERDE-MORENA-PT NO ES BIEN RECIBIDO. LUIS MAYA DORO Y SU PRESIÓN CON TAXISTAS.**

Cuatro candidatos son los que buscan la alcaldía en Almoloya de Juárez, pero todo apunta a que Oscar Sánchez podría repetir como presidente municipal y es que sus contrincantes a pesar de las acciones que realizan es complicado que suban en las preferencias.

Mientras transcurrió la elección, en algunos círculos se estimaba que al final se iría a tercios, que tres de los cuatro tuvieran posibilidades reales de alcanzar el triunfo, pero durante las campañas se han notado algunas debilidades.

Como es el caso de Adolfo Solís, candidato del Partido Verde, el PT y a Morena. En muchas regiones todavía luchan contra lo que se considera la marta del partido en el poder. Pero en este caso las cosas no han sido fáciles para el candidato que ya tuvo la oportunidad de gobernar el municipio y que por cierto no le fue nada bien, todo lo contrario dejó una pésima impresión.

Es por eso que ahora no lo reciben en comunidades, incluso lo han llegado a correr. La semana pasada líderes del PT renunciaron a su partido por el pésimo trato que les ha dado el candidato y ahora apoyan a Oscar Sánchez.

Luis Maya Doro que también es un viejo conocido de la región ahora busca regresar por el PRD, pero a pesar de sus estrategias de presión como es el caso de algunas bases de taxis que deben traer su imagen, parece que no le alcanzará para obtener el triunfo.

Nadie tiene una bola de cristal para afirmar quién ganará, pero debido a las circunstancias se especula Oscar Sánchez tiene muchas posibilidades de repetir.

**PREGUNTA DEL DÍA: ¿SERÁ CIERTO QUE UN JAROCHO, CERCANO A RICARDO MORENO YA TIENE UNA OFICINA PARA GESTIONAR PERMISOS DE USOS DEL SUELO Y MÁS?**

Nada está decidido en Toluca cuando nos referimos al Ayuntamiento, a pesar de las encuestas que presenta uno y otro de los contendientes.

Pero todo apunta a que en el equipo de Ricardo Moreno algo saben o el exceso de confianza ya no es sólo del candidato, otros cercanos en su equipo pasan por lo mismo.

Así que ¿Será cierto que uno de sus hombres de confianza, por cierto "jarocho" ya siente que ganaron y hasta puso una oficina de gestión de trámites para licencias, permisos de uso de suelo y otros más por la colonia Universidad?

Vaya manera de afectar a su candidato.



**+ Karla Aguilar se mete a la contienda de lleno, realiza árduo trabajo casa por casa en Tenango del Valle, donde la gente no quiere saber nada del "Rey de la basura".**

**+ La Violencia sigue en aumento en las elecciones del Estado de México, planillas completas renuncian por amenazas y "levantones" de la delincuencia organizada.**

**+ Vamos en el tercer sexenio de gobierno en Edomex y no pueden terminar el Tren Interurbano México-Toluca.**



**K**ARLA AGUILAR TALAVERA, diputada local con licencia y candidata a la Presidencia Municipal de Tenango del Valle, a base de un árduo trabajo casa por casa que realizó y que todavía sigue haciendo en los diferentes poblados de Tenango del Valle, ha logrado subir sus preferencias entre el electorado de su municipio. Muchísimos tenanguenses afirman que ya están cansados de las mentiras del actual presidente municipal también con licencia, porque quiere la reelección en la tierra de Las Piñitas, Roberto Bautista, el popular "Rey de la Basura", quien con sus obritas chimoleras piensa que va a seguir engañando a sus conciudadanos, pero según aseguran los tenanguenses, de esas obritas se ha estado llevando millones de pesos a sus abultadas cuentas bancarias y que por eso, el próximo 2 de junio, día de las elecciones, van a valorar muy bien su voto, pensando en que Karla Aguilar Talavera es la mejor opción para que sea la próxima presidenta municipal de Tenango del Valle.

**CERO Y VAN VARIOS Y VARIAS** candidatas y candidatas a las presidencias municipales de diferentes municipios del Estado de México, que han sufrido serios atentados y amenazas para que ya no participen en estas campañas electorales. Y usted y yo nos preguntamos amables lectores ¿Y las autoridades policíacas y de la Fiscalía que han hecho al respecto? NADA. ¿Y el Secretario General de Gobierno Horacio Duarte, quien se supone que debería de estar cuidando también la seguridad de los mexiquenses, qué ha hecho? NADA. Nada, absolutamente nada! Por ejemplo, la candidata Nancy Valdés del Partido VERDE en Ocoyoacac, le balearon su camioneta cuando se dirigía hacia el IEEM para participar en el Debate contra los otros candidatos participantes de Ocoyoacac. Otra candidata más fue la de Otzolotepec Sinaí Guadalupe Lugo Vargas, quien en los últimos días de su campaña ya le pusieron guardias de la Secretaría de Seguridad. Seguimos con José Luis Durán Reveles también del Partido VERDE, a quien le pasó lo mismo que a los anteriores. En Acambay la candidata de MORENA suspendió su campaña, porque a diario la estaban amenazando de muerte. En Texcaltitlán se corrió el rumor de que habían levantado al candidato de Movimiento Ciudadano. En Amanalco de Becerra también una de las can-

didatas con lágrimas en los ojos, mandó un mensaje a través de las redes, que se retiraba de la contienda electoral JUNTO CON TODA LA PLANILLA, porque ella y sus familias estaban siendo amenazadas de muerte. Así las cosas en una buena parte del territorio mexicano, pero la gobernadora Delfina Gómez Álvarez emanada del Partido Morena, dice que "vamos requetebien" y que las elecciones se desarrollarán en completa paz. ¿Ustedes que opinan, amables lectoras y lectores?

**VAMOS TRES SEXENIOS** en el Edomex y aún no termina el Tren Interurbano México-Toluca; se movilizan más personas en bicicleta, que en la faraónica obra que inició Peña Nieto. El año pasado, justo el 15 de septiembre de 2023, el presidente de México, estuvo esa semana como visitante asiduo al Estado de México, para "inaugurar" el primer tramo de "El Insurgente" o Tren Interurbano México-Toluca, obra que quintuplicó su costo original pero tardó más de tres sexenios en su primera etapa y ya entramos al sexenio desde que la diseñó Enrique Peña Nieto, comenzando con Eruviel Ávila Villegas, Alfredo Del Mazo Maza, y ahora con la maestra Delfina Gómez Álvarez, y nada más, no la pueden terminar de construir. El Tren inició con una pésima planeación y ejecución que en el sexenio de Enrique Peña Nieto como gobernador, cuando esa faraónica obra encargada al entonces secretario de Comunicaciones, Gerardo Ruiz Esparza, fue presentada la maqueta, ocasionando cientos de amparos debido a las afectaciones que sufrieron propietarios de los terrenos donde fue trazada la obra cumbre de Enrique Peña Nieto, ya montado en la silla presidencial (2012-2018). Sin embargo, el Tren Interurbano, ha resultado un verdadero fracaso, pues actualmente circulan más personas en bicicleta que en los vagones del famoso Tren Insurgente México-Toluca, que además solamente llega hasta Lerma, sus primeros 20 kilómetros, corren en una primera etapa de Zinacantepec-Toluca-Metepec y Lerma. Sin embargo, el recorrido total de 58 kilómetros entre Santa Fe, Vasco de Quiroga y la terminal de Observatorio en CDMX, sigue siendo una falacia. El compromiso del Gobierno Federal, de terminar las obras en el mes de abril, antes que iniciara el presente proceso electoral del 2024, la segunda etapa del Tren Interurbano México-Toluca, pero la realidad indica que la segunda etapa, también quedará inconclusa.



## Solo falta una semana para ejercer el voto

Una semana falta exactamente para acudir a las urnas a depositar nuestro voto y decidir quién gobernará a este país los próximos seis años, quién nos representará en la Cámara de Senadores, quién en la federal y por supuesto quién gobernará los 125 municipios del Estado de México.

Las opciones esta vez se estrecharon, básicamente hay tres: la coalición "Fuerza y Corazón por México" que integran los partidos Revolucionario Institucional, Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Nueva Alianza; la coalición "Sigamos Haciendo Historia en el Estado de México" que forman el Movimiento de Regeneración Nacional, el Partido del Trabajo y el Verde Ecológico de México, y Movimiento Ciudadano que va solito.

A nivel federal la elección se definió desde hace unas semanas a favor de Morena y sus aliados, por lo que la próxima Presidenta de la República será Claudia Sheinbaum Pardo, con todo lo que eso signifique para el país y para los que lo habitamos. La opción más clara es que se dé continuidad a lo que ha sido el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, con ligeras variantes en el cómo hacer las cosas.

Por lo que respecta a la elección de senadores, pareciera que ésta se ha cerrado en los últimos días, sin que eso signifique un cambio muy marcado en el sentido del voto. De no registrarse un cambio dramático en la decisión de los votantes, se consolidará el triunfo de la fórmula integrada por Higinio Martínez Miranda y Mariela Gutiérrez Escalante, dejando para una posición de tercer lugar al panista Enrique Vargas del Villar.

Lo interesante viene, para el caso del Estado de México en las elecciones locales, en aquellas que definirán la composición de la Cámara de Diputados local, así como las presidencias municipales de los 125 municipios mexiquenses. Ahí es donde se prevé una pulverización del sufragio de los mexiquenses en la cual incluso podrían presentarse sorpresas que cambien la composición de poderes del Estado de México.

El PRI apostó a la segura desde el inicio del proceso electoral local, con la mayoría de los que eran sus alcaldes, quienes ahora irán por la elección consecutiva, y les salió bien, la mayoría están bien posicionados, al igual de que los que Acción Nacional y cosecharán triunfos el próximo 2 de junio.

### Otro lío en el Partido del Trabajo

En el Partido del Trabajo, para no perder la costumbre, la etapa final de las campañas es sinónimo de rompimiento y confusión. Lo mismo en Zinacantepec que en Metepec, sus candidatos son solamente un remedo, terminaron fracturando la coali-

ción que tenían formada con Morena y el Verde Ecológico, y al final de cuentas lo único que levantarán serán derrotas.

Esto sucedió marcadamente en Lerma, donde presumiblemente había coalición entre Morena, el Partido del Trabajo y el Verde Ecológico, luego cada partido se fue por su lado y al final Morena trató de "agandallarse" al Partido del Trabajo sin importar acuerdos previos.

El candidato de Morena, Margarito González Morales, aprovechó la debilidad que registra el Partido del Trabajo y su candidato, Ernesto Jiménez García, para difundir un supuesto acuerdo de unidad en el que Jiménez García renunciaría a su candidatura y dejaría que toda la votación fuera en apoyo de Margarito González Morales.

De inmediato, la dirigencia nacional del Partido del Trabajo, representada por el diputado federal Reginaldo Sandoval, negó tal acuerdo, dijo que Margarito González Morales es un mentiroso y apuntó la candidatura de Ernesto Jiménez García.

Esto provocó una fractura más en Morena y su candidato Margarito González Morales, quien no ve lo duro sino lo tupidito y ha tenido un verdadero viacrucis que seguramente acabará beneficiando al PRI o hasta al Partido Verde Ecológico de México, cuyos candidatos están visiblemente mejor posicionados y podrían ganar sin mucho esfuerzo, no por lo que han hecho a favor de sus colores, sino por lo que Morena y el Partido del Trabajo han hecho en contra de la izquierda.

### Para rematar...

En las próximas 72 horas podría definirse quién gobernará la capital del Estado de México, pues la candidata Melissa Vargas Camacho dará un último empujón a su posicionamiento y podría rebasar por la derecha al izquierdista Ricardo Moreno Bastida.

Ahora la estrategia se centra en exponer quién es Ricardo Moreno Bastida, su pasado turbio y su irrenunciable afinidad al mal logrado gobierno del ex panista y luego ex morenista Juan Rodolfo Sánchez Gómez.

Por más que ha querido desmarcarse el candidato Ricardo Moreno la verdad es que no ha sido capaz de enterrar los múltiples errores de ese periodo de su vida política. Un ejemplo específico está en su participación en el arrendamiento millonario de vehículos que se emplearon como patrullas en el periodo de Juan Rodolfo Sánchez Gómez y que luego tuvieron que mantener encerradas en un depósito porque ya no sabían qué hacer con ellas.

Ricardo Moreno Bastida no ha sido capaz de explicar cuánto dinero se desperdició en esa transacción, a dónde fueron a parar las patrullas que se rentaron a una empresa privada y, quizá lo más importante, cuánto dinero le tocó a él de esa operación financiera millonaria en la que Toluca salió muy lastimada...

## POSTEANDO

BERNARDO  
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

Xóchilt: Dios está  
con nosotros

**E**l artículo 130 constitucional es categórico: “Los ministros no podrán asociarse con fines políticos ni realizar proselitismo a favor o en contra de candidato, partido o asociación política alguna”

La ley es clara. Sin embargo, hoy muchísimos curas y obispos llaman a no votar por Morena. Como pocas veces, el episcopado ha mostrado un activismo político como en las actuales campañas con comunicados, talleres y movilizacio-

nes públicas de oración.

Contraviniendo el 130 constitucional, sorprendentemente el episcopado ha mostrado una actitud hostil a las políticas de la 4T. En especial su estrategia de seguridad y la política migratoria. Mediante posicionamientos públicos se ha sumado a la defensa del INE y a las marchas mareas rosas, así como, se ha incorporado al auxilio de los tribunales.

Con la oposición priarista, la jerarquía comparte el diagnóstico sobre el estado que guarda el país. En especial en materia de seguridad y ha apoyado la cruzada contra la Santa Muerte, en torno al debate sobre las camisetas juveniles.

En contraparte, la campaña de Xóchilt Gálvez ha querido apropiarse de lo católico como un latifundio propio e incompatible. De ahí su reproche porque una judía atea haya visitado al Papa Francisco en Roma en febrero pasado. En el tercer debate, sermoneó a Claudia Sheinbaum por usar la estampa de la virgen de Guadalupe en su falda. Le dijo: “no tienes derecho a usar la fe de los mexicanos como oportunismo político, eso es una hipocresía”

Tan se siente propietaria de lo católico que, en el cierre de campaña en Puebla, ante sus seguidores expresó: “Tengan fe, porque Dios está con nosotros, Dios está con nosotros”. Ya esboza un desesperado pensamiento mágico que viola la ley electoral.

Los ánimos políticos religiosos del clero están encendidos. Al grado de que el episcopado emitió un comunicado mesurado para atemperar ánimos internos. Pero ante los desbordes, el presidente de la CEM, Rogelio Cabrera, arzobispo de Monterrey, acaba de hacer un severo posicionamiento: “Invito respetuosamente a todos los sacerdotes y obispos de nuestro país a respetar las leyes electorales y el voto libre de los ciudadanos”.

En las últimas campañas electorales chocan dos concepciones. Una liberal jacobina radicalmente desfavorable al activismo político de la Iglesia. Otra que aboga por la tolerancia de derechos de los ministros de culto y las iglesias de todas las denominaciones. El problema es el acechante ascendiente de la ultraderecha, que concibe el tradicionalismo religioso como su mejor aliado. ■